

AL DOMPOSTAL

Gabinete de Prensa Nacional
Plaza de Alonso Martínez
Burgos

PUBLICASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANQUEO CONCERTADO

Año XVIII

Oficinas: Huérfanas, 34

Santiago, martes 26 de enero de 1937

Teléfono número 1327

N.º 1.940

EJERCITO LIBERADOR

EL PARTE OFICIAL

Salamanca.—Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo.

Noticias recibidas hasta las veinte horas del día de hoy, 25 de enero de 1937:

EJERCITO DEL NORTE
Quinta, Sexta y Octava Divisiones y las de Sorja y Avila.—Sin novedad, con ligeros tiroteos de fusil y cañón.

División de Madrid.—El enemigo, siguiendo su costumbre, atacó nuestras posiciones de la Cuesta de la Reina, siendo rechazado con gran número de bajas.

EJERCITO DEL SUR

En el frente de Granada hemos tomado los pueblos de Allaón, Sornes y Sallena, limpiando una zona de 15 kilómetros al Sur de la carretera de Alhama, donde fueron encontrados unos cortijos que el enemigo incendió en su huida, prosiguiendo su bárbara labor de destrucción.

Le hicimos numerosos muertos y prisioneros.

En poder de un dirigente socialista, fueron hallados una patera, dos cálices, una cadena y otros objetos de culto de gran valor artístico.

Salamanca, 25 de enero de 1937.

De orden de S. E.—El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Prosecución de una obra benéfica

Dispensario médico para los pobres de solemnidad

Las Milicias de la J. A. P. se sienten vivamente impresionadas ante la desgracia de los hermanos españoles pobres. En el nuevo Estado, que vive días de germinación y que será digno brote de la fecunda semilla que es el movimiento nacional que emocionadamente contemplamos, se han de subsanar fundamentales defectos de la estructuración social patria. No con soluciones de menguada perspectiva, no con triviales instauraciones que den cuerpo a campañas de propaganda en vez de constituir efectivos beneficios para los menesterosos, sino con una organización que atenta a una preocupación de entidad totalitaria apliquen toda su intensidad a las dolencias y miserias físicas de nuestros hermanos los desvalidos, el remedio que se les debe en un régimen de justicia social cristiana. Pero en el interés que este propósito inconvencional, en la decisión del Caudillo rector glorioso de los destinos de la nueva España puede llevarse a cabo, interin en el que infortunadamente se encierra el momento actualísimo ya que los incidentes bélicos de la campaña que victoriosamente se prosigue absorben toda aquella atención que un día se empleará en una reconstrucción vigorosa y completa, la J. A. P. no quiere ni puede mostrarse indiferente ante el sonido del infortunio. A la institución de Comedores de Asistencia Social cree indispensable acoplar la creación de un Dispensario médico para pobres de solemnidad.

Esta institución no debe ser jamás será estímulo propulsor de insanas mezquindades de hacienda y de alma. En ella sólo hallarán el cuidado de los distinguidos señores médicos que lo regentarán—cuidados que por lo sabia y cordialmente prestados serán remedio de cuerpos y espíritus—aquellos vecinos de Santiago que por procedimiento taxativamente señalado demuestran una absoluta, indubitable pobreza. Pero éstos hallarán en el Dispensario patrocinado por aquellas Milicias la efusión cordial hacia el paciente que en una inspiración cristiana completamente imprescindible la prestación del consejo científico curador del cuerpo del hermano enfermo.

¡España Una!
¡España Justa!
¡España Imperio!

Requisita de relojes en Madrid

Madrid, 25.—La emisora madrileña radio hoy una disposición de la Junta delegada de Defensa por la que se ordena la requisita de todos los relojes de la capital, que deben ser entregados a los comités de vecinos, a fin de que éstos, a su vez, los entreguen a las llamadas—no sabemos por qué—autoridades militares.

TÍTULOS DE LA DEUDA

SU PRESENTACION

El Presidente de la Junta Técnica del Estado publicó una orden prorrogando hasta el 10 de febrero próximo el plazo señalado en disposición de primero del corriente y por la que se fijaba término hasta el 27 del actual para presentar en las Delegaciones de Hacienda las declaraciones juradas de los títulos de la Deuda del Estado, del Tesoro y especiales. Se funda la concesión de esta prórroga en las solicitudes formuladas por algunos interesados que alegan no haber tenido tiempo para hacer las oportunas verificaciones sobre los valores depositados.

"I. F. 1, no contesta". Mañana en el Principal

Cuando el gran novelista Julio Verne trataba en sus libros de submarinos, aviones y dirigibles era un verdadero profeta.

Sus novelas y cuentos no eran más que sueños absolutamente realizables. Hoy día todas las invenciones que llenaban la imaginación y causaban emoción, creyendo que sería algo fantástico e irrealizable en todos los tiempos, no sólo no nos sorprende, sino que las consideramos las cosas más corrientes a las cuales apenas se les presta atención.

Erich Pomer de la UFA y Charles Hartl han realizado un film al que Julio Verne no hubiera rehusado la paternidad. Han construido sobre una isla del Báltico una verdadera plataforma de hierro y de acero representando la Isla Flotante n.º 1, y que en esta película que nos venimos ocupando, debe servir de enlace o punto de avituallamiento o reparación a los aviones que hagan el servicio transoceánico. Esta isla de quinientos metros de largo por ciento cincuenta de ancho y veinticinco metros sobre el nivel del mar; esta anticipación cinematográfica no está lejos de realizarse en la actualidad: porque el establecimiento de islas flotantes en medio del océano se considera indispensable para el tráfico de aviones. Ya, importantes Estados de Europa, comprendiendo así, se han preocupado de la posibilidad de construir estas islas flotantes.

"I. F. 1, no contesta", producción de Erich Pomer de la UFA, con Coarles Boyer, Daniela Parola y Jean Murat, es aún una visión del futuro, pero de un futuro bien cercano, que le asombrará a V. mañana desde la pantalla del Principal.—T.

Protestamos ante el mundo civilizado contra el bombardeo de Ceuta

Nota del Estado Mayor del Cuartel General del Generalísimo, leída en la emisión de anoche de Radio Nacional.

«En todas las ciudades y en los campos de nuestra zona del Protectorado se han organizado manifestaciones espontáneas de indignación por el salvaje atentado contra la población civil de Ceuta, ejecutado ayer por los aviones rojos que, conducidos y mandados por vulgares criminales, han bombardeado el mercado y los barrios céntricos de la población, ocasionando 56 heridos, de ellos 9 indígenas.

Protestamos ante el mundo civilizado de tal crimen cometido en una plaza que tiene objetivos militares bien definidos y alejados del casco de la ciudad, y desde esta emisora agradecemos respetuosamente a S. A. I. el Jalifa y al noble pueblo musulmán, sus vivas muestras de amor y adhesión a la España nacional, a la persona del general Franco y al glorioso movimiento salvador de la Nación protectora compensada, como nunca, con sus hermanos del otro lado del Estrecho.

ANTONIO BARROSO

Salamanca, 21 de Enero, 1937.

Se ha desbordado el río de la Plata

Buenos Aires.—Un fuerte viento del Sureste originó una intensa crecida del río de la Plata provocando la inundación de algunos barrios.

En algunos puntos, el agua alcanzó una altura de tres metros.

DEL GENERAL QUEIPO

CHARLA DE AYER

La charla de anoche del general jefe del Ejército del Sur comenzó manifestando que había recibido dos cartas de Argelia y una de las cuales no tenía a mano.

Dió lectura a aquélla, escrita en francés, que luego tradujo. Es de la Juventud nacional de Estudiantes, en la cual se ensalza al glorioso Ejército del general Franco, que volverá a reconstruir lo deshecho por los malvados marxistas.

Hacen protesta de intenso amor a España y de anatema contra el comunismo.

Hacen votos por el triunfo del Ejército liberador y terminan diciendo: «La juventud de Argelia os saludó con toda el alma y desea vivamente la pronta toma de Madrid. ¡Viva España! ¡Arriba España! ¡Viva el generalísimo Franco y sus bravos generales y soldados!»

El señor Queipo de Llano agradece efusivamente las manifestaciones de acendrado amor que la juventud de Argelia hace al Ejército hispano y los tonos elevados de exaltación patriótica afirma que la amada Patria volverá a vivir con todo su esplendor y será grande, una y libre.

Censura con toda acritud la conducta del Gobierno francés que preside M. Blum, que pospone el interés de la nación a su propio interés.

Enaltece a la nación francesa, que en su mayoría está integrada por hombres dignos, quienes condenan al marxismo y a sus secuaces y expresan el amor que sienten por nosotros los españoles.

Hace fervientes votos por la pronta liberación de la noble nación francesa, que está ahorrada por los servidores de Moscú. Alude al general a la amenaza marxista que se extiende por Argelia, debido a la intensa propaganda que se hace con todo descaro.

Dice que esto es lamentabilísimo y más aun que los hombres de orden de todas las naciones no protesten ante el peligro de que pueda venir una conflagración universal.

El general habla también de la falta a la neutralidad por parte del Gobierno M. Blum, pues continúa el envío a España de hombres y material de guerra y se confeccionan gases tóxicos, que según la *L'Action Française* interviene en esto un doctor español, casado con una rusa.

También da la noticia de haber llegado a Marsella un vapor con oro, procedente de España.

El señor Queipo de Llano da cuenta seguidamente de nuestras operaciones.

En el frente de Madrid, nuestras tropas efectuaron la rectificación de posiciones en el sector de Aranjuez, siendo el enemigo castigado duramente.

En el frente Sur sigue operando en el sector de Granada, habiéndose tomado los pueblos de Sorres y Sañeda. Hubo varios muertos y se hicieron tres prisioneros.

La jornada fué dura a consecuencia del gran temporal reinante y de lo abrupto del terreno. En el sector de Alhama, después del ataque efectuado hace varios días, se recogieron algunas cajas de dinamita y distinto armamento.

También fué detenido uno de los dirigentes marxistas, al que se encontró en su poder una corona de una imagen de la Virgen, un riquísimo manto, varios cálices y un pectoral, todo ello de gran valor artístico.

Con respecto al parte del Gobierno de Madrid, dicese en él que el general Miajas, defensor de Madrid, se siente optimista ante la situación de la capital de España, después de haber visitado los frentes.

«¡Aleluya! ¡Aleluya!—dice el general Sr. Queipo de Llano.—Pronto veréis—añade—que esa alegría va a acabarse y vais a emprender una carrera que no va a tener fin.

Finalizó la charla dando lectura a los donativos que los obreros de Andalucía hacen para la suscripción del Ejército.

PROFESOR DE INGLÉS, en un Instituto Nacional, explica lecciones particulares de este idioma y traduce folletos. Abogado, repasa asignaturas de Derecho. Razón: Hotel Suizo.

¿QUE REPRESENTA...?

HABLO EL SOFISTA

Después de seis meses de silencio sombrío, el llamado Presidente de una República que ya no existe, Azaña, se ha creído en el caso de hablar. Su voz salió por todos los agujeros que la radio tiene reservados a los desahogos cotidianos de las diversas tribus rojas acampadas en España. Se trataba, al parecer, de un acto público. El terror de Azaña a los espacios abiertos, el miedo a los atentados de sus milicianos y a las traiciones de sus cómplices hubo de ceder, por algún poderoso motivo, a la necesidad de mostrarse en público y hablar.

Habló largamente, como acostumbra. Con su peculiar estilo frío y desdenoso. Si alguna emoción traslucían sus palabras, no era en la construcción del pensamiento sino en el temblor físico de la voz. En que de vez en cuando, el temor se sobreponía a la necesidad, y entonces, tartamudeaba, tosía para disimular y saltar el párrafo.

El discurso tiene todos los caracteres de una respuesta a nuestro Caudillo. La breve y enjundiosa oración de Franco ha obligado a que la humanidad taciturna del supuesto Presidente salga al proscenio y como un paréntesis en la tragedia que protagoniza diga algo. Y dijo que «ellos»—los anarquistas, los comunistas, los socialistas, los de la U. R. y los de la R.—son los agredidos, que jamás han agredido a nadie, y que ahora se trata de restaurar la paz y defender la República democrática. «Hacemos la guerra por deber», afirmó.

Todo esto va enderezado, claro está, hacia el extranjero, para que lo oigan de fronteras afuera, donde la sencilla y clara alusión de nuestro Caudillo ha puesto de manifiesto, con la concisión que admite la verdad, cuál es el ideal de España, hacia dónde camina España y cuáles son los enemigos verdaderos de España.

El supuesto Presidente de la inexistente República opone a eso, con su dialéctica fría, de hombre astuto y cínico, los consabidos tópicos. Pero ¿quién ha sido aquí el agredido? ¿Es España la agresora de todas esas bandas de criminales y criminaloides, o es España la que ha sufrido las agresiones de las hordas? El recuerdo de los cinco meses de Frente Popular está fresco en la memoria de todos. Todos sabemos lo que fué el ominoso período, y se puede exhibir la lista de iglesias quemadas, centros políticos asaltados, huelgas revolucionarias desarrolladas entre motines y asesinatos, atentados personales, atracos, agresiones de palabra y obra a jefes y oficiales del Ejército, insultos constantes a las per-

En cumplimiento del Decreto número 94 del Gobierno del Estado español, que reduce al cincuenta por ciento el consumo semanal del papel por los periódicos, el presente número consta sólo de dos páginas

sonas sospechosas de no pertenecer al conglomerado gobernante, etc., etc. ¿Quién era el agredido? Y, para remate, ¿no fué la horda azañista la que castigó con el asesinato más vil, más inicuo, más vergonzoso, en el mártir Calvo Sotelo el horrendo delito de haber defendido a España?

Y dice que van a restaurar la paz. ¿La paz de los cinco meses? ¿La de los cinco años? ¡Buena paz, por cierto! La paz aquella de revoluciones y represiones, la paz que disfrutó Sevilla, la que tuvo Barcelona, la que gozó Zaragoza, la que hubo en Bilbao y en Granada, en Extremadura... Lo que daban Bata y el Sahara a los deportados políticos. Aquella paz que consistía en preparar motines, asesinatos, incendios y asaltos; unos, en nombre del separatismo; otros, en nombre del soviet, y otros, en nombre de la anarquía. ¿Restauradores de la paz, los hombres que desataron sobre España martirizadas las calamidades de la guerra civil, no por sorda menos sangrienta? ¡La paz del Frente Popular! La conocimos en Barcelona y Asturias en

(Termina en 2.ª página).

NUESTRA DIPUTACION

SESION ORDINARIA

Ayer celebró sesión la Gestora de la Diputación provincial, bajo la presidencia del Sr. Sáenz de Acañal secretario el Sr. Dafonte.

Después de leída y aprobada el acta, se acordó celebrar sesiones los días 5, 15 y 24 de febrero.

Se aprobadas las cuentas de gastos generales, reparaciones ordinarias y otras en los establecimientos provinciales de Beneficencia durante el mes de octubre. Con este motivo, el Sr. Galilea propone, y así se acuerda, que en lo sucesivo, las Casas de Expositos sean llamadas Casas Cunas.

Se dió lectura a una carta del Presidente de la Caja de Ahorros dando cuenta de haber sido concedido, por el Consejo de dicha Institución, un nuevo crédito de doscientas mil pesetas para la construcción de caminos.

Pasan a ponencia del Sr. Galilea las cuentas del Hospital provincial de Santiago, y a la del Sr. Roura, la de los gastos producidos con los automóviles.

Se aprobadas varias cuentas de gastos; las de alumbrado pública la ponencia del Sr. Tizón.

Es rescindido el contrato de suministro de viveres a los establecimientos de beneficencia de Santiago durante el año 1936. Se designa al Sr. García Lamas para una subasta.

Se dan las gracias al Ayuntamiento de Villamayor por la comuicación que manifiesta que aquel Ayuntamiento va a proceder al arreglo de dos caminos vecinales.

Con motivo de una petición de rescisión de contrato por la construcción del camino de la feria de Cerceda a enlazar con la del Mesón del Viento, se acuerda conceder un plazo de 30 días al Ayuntamiento y pedir al ingeniero una relación de caminos que se encuentren en las mismas condiciones.

Pasa a la Comisión de Hacienda una instancia del Sindicato Avícola en que solicita una ayuda económica para incubaciones de huevos de raza.

A la ponencia del Sr. Carro pasa un informe del recaudador de cédules de la Coruña durante 1937 y otra sobre la reducción de personal en dicha recaudación.

Se faculta al presidente para proveer la plaza de recaudador de cédules de la zona de Maros. Son desestimadas varias peticiones de destino.

Los Sres. Tovar y Vallés dan gracias a la Corporación por sus nombramientos de hijos adoptivos de la Coruña. Con este motivo el Sr. Sanz da cuenta de la visita hecha al Sr. Cánovas y de a despedida de dicho funcionario.

Se da cuenta de una instancia del Centro de Estudios Sociales de Coruña en la cual expone su labor de enseñanza a labradores por medio de cursillos sociales y agrarios efectuados en la provincia durante los años 1934 al 36, y solicita una subvención para proseguir dicha labor por haber ampliado sus recursos para estos fines en los actuales presupuestos de la Corporación provincial.

El Sr. Sanz elogia la labor llevada a cabo por el Centro de Estudios y propone, y así se acuerda expresar la satisfacción y felicitación de la Corporación por este obra, pasando a la comisión de Hacienda, para que dictamine la petición de subvención solicitada.

También se da cuenta del agraciado del sargento y cabo señores López Sánchez y Souto por el acuerdo tomado por la Diputación en su última sesión.

El Sr. Pelay da cuenta de los acuerdos tomados en la reunión de las Diputaciones acerca de la Misión Biológica. También el señor Galilea da cuenta de su gestión en el asunto de algodones para el Hospital de Santiago y de la instalación de una Clínica de huesos en dicho Centro, labor que correr a cargo del Dr. Santaló.

Expresa su sentimiento la Corporación por los bárbaros asesinatos ocurridos en Bilbao y manifestar su condolencia a las Diputaciones de Alava y Guipúzcoa.

Se acuerda denegar una petición del Alcalde de La Coruña en la que solicita que las estancias devengadas en el Hospital Municipal por enfermos de la provincia corran a cargo de la Diputación provincial.

Después de otros asuntos de menor importancia, se levantó la sesión.

EN TIERRA ASTURIANA

ELOGIO DE GALICIA

En el Libro de Ejercicios espirituales del Señor Don Ramón del Valle-Inclán hay una frase que resume el sentimiento poético de su autor:

«Son las palabras espejos mágicos donde se evocan todas las imágenes del mundo».

...Y el gran cantor de Galicia que, olvidando el camino que enlaza razones a razones y pensamientos con pensamientos, alcanzaba la suprema visión de una intuición amable, deleitosa y quieta, removía en nuestro ánimo un caudal de dormidas evocaciones haciendo palpar ritmos eternos de amor y de armonía.

De esta manera llegamos a sentir el alma y la tierra gallegas. No por conocimiento directo sino a través del lenguaje musical de un poeta.

La serena placidez de la campiña; la vetusta arquitectura de los monumentos; el lustre de carcomidos escudones; los robledos frondosos de célticas memoranzas; la historia tenebrosa de los fieros hidalgos; la tierna mirada de las mujeres (lágimas que dan frutos de sonrisas); el camuflaje deo de Santiago que, con grandeza cósmica, presente la existencia de nuevos pueblos en tierras inciertas y cambia el rumbo civilizador de Europa; el mar, aliado augusto del hombre y del paisaje de Galicia, adquieren categorías insuspechadas en el concepto literario e histórico de esta región española.

Más si eso era de elevada pureza, de inspiración sentida; si vibraba trémulo en Rosalía de Castro y en las sabrosas consejas de antaño, con temores de ultratumba y terror de afincados; si blando y suave se oíase en la música popular como recio y señero en las figuras de pretéritos personajes, la masa, el «pueblo municipal y espeso» de que hablaba Rubén, que sólo atiende al esfuerzo diario y que no experimenta el escalofrío de la emoción estética, despreciaba por incompreensión las cualidades de Galicia.

Y ese desvío de la gente inculta marcó también la pauta a los definidores madrileños de los valores nacionales. Galicia era la sorda tragedia del emigrante, la gaita duizona sobre el verde paisaje, los pinares pardos, la choza aterida y oscura, la familia diezmada sobre la cual gravita la obsesión de la ausencia. La psicología gallega no tenía sino una expresión: la saudade, la reciedumbre de su espíritu apenas lograba inspirar otro esfuerzo que el afán por el oleito.

Así nació, conjunta, la idea malsana. Ha sido precisa la acción heroica para oponer un rudo mentís a los creadores de la estampa tradicional de Galicia. Aquel pueblo mezquino, doblado a la torpe voluntad de un cacique, aquella región paupérrima de muertas ilusiones, aquel país de tristeza infinita alcanzó el momento sublime y dió a la Patria, en la tragedia histórica los claros personajes, las cabezas rectoras, la ardida huerte de sus bravos hijos. El alma de Galicia sacudió la cadena de siglos e irguió de pronto. Ira consigo las aportaciones magníficas del espíritu universal. De cada una de sus piedras monumentales surgían los sonos de tiempos pasados; las campanas de Compostela congregaban el concilio inmenso de la Hispanidad y el espíritu de Galicia cobraba bríos y vigor olvidados. Con poder insustentable, el Santiago legendario blandía la espada, que trocó por el místico apostolado, y el tesoro incaicuable de ternuras infinitas, retenido a través de los tiempos, vertió Galicia en favor de la Causa, derramando su sangre generosa por los campos de España. Frente a una concepción torpe y degenerada de la existencia, Galicia, la Galicia de añosa tradición hispánica, ofrecía henchida de entusiasmo una eterna verdad de la actitud de sus mozos, sabedores de que existimos para algo más que producir, consumir y torcer oscuramente al seno de la naturaleza animada. Galicia despegaba al viento la bandera de lo heroico.

Aquel pueblo incomprendido se levanta como un Titán y forja la España que nace. Aquellos hombres en los cuales se quería observar detalles de psicología femenina, empuñan las armas con ardor inigualado. Aquella región

Magníficos Retratos del Jefe del Estado para Escuelas 1.50 pts. EL SOL, Papelería

del hastío, de la lluvia y del hambre se vuelve la madre nutricia de España, y le ofrece sus bienes su oro, sus hijos; le alienta, le anima, le ampara y le otorga, en mística encarnación, la vida de un mártir y el genio de un Caudillo.

G. R. A.

MILICIAS DE LA J. A. P.

Servicio para el 27 de enero de 1937. Teléfonos: Cabo Ramón Ferrero Mayán. Milicianos José González Blanco y Manuel Vázquez Pinque.

Estación: Cabo Alejandro Alvarez Coira. Milicianos Enrique Agrasar Pérez y Avelino Teijeiro Pena.

Este servicio se monta a las nueve menos cuarto de la noche. Imaginaria: Cabo José Cancio Sanjurjo. Milicianos Jesús Lado Acosta y Eulogio Gómez Franqueira.

Vigilancia: Alferez Sr. Diez Sánchez. Patrulla: Manuel Vázquez Pinque y Juan Fernández.

Santiago 26 de enero de 1937. El Capitán Jefe de Milicias, Manuel F. Ladreda.

Contra los comerciantes sin escrúpulos

La Secretaría General del Jefe del Estado nos remite, para su publicación, como lo deberá ser en todas las emisiones de las radios españolas, la siguiente nota: «Existen comerciantes y almaceneros sin escrúpulos que, a espaldas de la autoridad y contravinendo las disposiciones vigentes, elevan los precios de artículos de consumo, especialmente en el ramo de tejidos, produciendo perturbaciones en la vida nacional y perjuicio en la economía privada de los consumidores, que son todas las clases sociales españolas.

Para justificarlo, emplean falsos argumentos sobre supuestos encarecimientos en el origen que son del todo inexactos, con los que pretenden encubrir su falta de solidaridad moral y la traición a la Patria, que supone elevar el precio de lo que en existencia tenían para realizar así un sustancioso e ilícito negocio, aprovechándose de las circunstancias porque atraviese España.

El Estado está decidido a impedir con mano firme el encarecimiento de la vida; podrá haber abundancia o escasez de determinados productos no indispensables, pero su coste será el mismo siempre y sólo por excepción, debida y públicamente autorizada, podrá elevarse el precio de alguno determinado. Estas autorizaciones estarán en las tiendas en lugar público, y llevarán el sello del Gobierno civil.

Todos los ciudadanos están en la obligación de colaborar con las autoridades para evitar tan escandalosos abusos con el valor cívico propio del ciudadano de un nuevo Estado, que viene a cimentarse en un patriotismo y honradez absoluta que a todos ha de exigirse, y deben denunciar a cuantos incurran en tales delitos, aportando, a ser posible, el testimonio o prueba del hecho, para que por las autoridades competentes se lleve a cabo la investigación e imposición de

sanciones gubernativas o penales que pudieran corresponderles, con arreglo al decreto de 13 de octubre de 1936 y los bandos de guerra publicados. La denuncia se presentará ante el alcalde y gobernadores civiles, y si no fuera atendida, deberá acudir al Gobernador general y, por escrito, ante el propio Jefe del Estado si fuese necesario.

Salamanca, 22 de enero de 1937.

cuales de Forcadela, comunicando que esta medida obedece a la epidemia de difteria desarrollada en aquel lugar.

Frente a Coaloso, Municipio de Sandiães (Orense), un auto atropelló y mató a una mujer llamada Antonia Carolina Según.

Ingresó en el Gran Hospital Asunción Novo de 40 años, de Santa Marta de Ortigueira, con fractura de una pierna. Fué atropellada por un ciclista.

Comunican de Orense que en la Vega fué detenido José Murias a quien se le disparó una escopeta matando a una niña de once meses e hiriendo a otra.

Mavegando a la altura de Vares (Ferrol) la lancha «María», que se dedicaba a la pesca, un golpe de mar arrebató de la cubierta al marinero Argimiro Becero Crenda, de 32 años de edad, desapareciendo.

Sus compañeros buscaron largo rato al naufragado.

Desgraciadamente nada consiguieron.

Se reunió en el salón de actos de la Cámara de Comercio la junta general de la Cooperativa de Casas Baratas acordando los extremos siguientes:

Primero. Nombrar las Comisiones de Hacienda, Urbanización y Vigilancia, Orden interior, Asuntos Varios, Alumbrado y Embellecimiento.

Segundo. A propuesta del señor Presidente D. Angel Rey Gallardo, se acuerda dar el nombre de «Plazuela de Aurelio Barreras» a la Plazuela de Casas Baratas.

Tercero. La Junta General acuerda un voto de gracias, para el señor Otero Pazo, anterior presidente de la Cooperativa, por la gestión realizada.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

poco menos de media España tal y como la sueñan los del Frente Popular: en Málaga, en Alicante, en Cartagena, en Valencia, en Barcelona, en Bilbao, en Madrid, y en todas partes es tiranía, desorganización, parálisis, asesinos en masa, terror soviético...

Esa es la paz que quieren establecer con la guerra feroz que hacen sufrir a España. Paz luego, y ahora defensa de la República democrática. ¡Como si existiera ya un ápice de República democrática! Ni existe ahora, ni ha existido nunca cuando «ellos», los que Azaña ha dirigido y hoy le tienen prisionero, mandaban. Ellos gobernaron con la ley de Defensa de la República primero, con el feroz cinismo del triunfador sin ley, cuando sin respeto a las leyes ni a las formas asaltaron el Poder después del 16 de febrero. Ellos no defienden la República democrática que, además ya no existe ni en la forma, sino la revolución rusa que Rosenberg manda hacer. Y, si el truco legalista ha impresionado a alguien, se pregunte qué papel desempeñan Rosenberg, Avsenko y toda la tropa soviética que han traído con maneras de Checa y látigos de siete colas para que les ayuden a triunfar de la España en armas.

Es inútil que el hombre sinies tro de Epaña, el hipócrita unas veces y cinico otras, Azaña, salga de un silencio sombrío, acaso por mandato de sus amos rusos, para fingir ante el extranjero la existencia de un Estado legal que él encabeza. El asunto está suficientemente debatido y aclarado en los concilios internacionales. Las mismas palabras que pronuncia Azaña descubren la verdad por su incoherencia con los hechos. ¿No dicen que están haciendo la guerra, por deber? Pues eso es mentira. Porque lo que están haciendo es la revolución, y día por día se lo dicen en sus periódicos los aliados de P. O. U. M. y los del P. C. y los del P. N. y los de la F. A. I. y la C. N. T. Guerra lo nuestro; insurrección y rebeldía es lo suyo. Que nos otros vamos a la constitución de un Estado nacional sobre los cimientos de nuestra tradición y nuestro temperamento. Ellos han desatado la revolución para destruir totalmente el Estado y la nación, y así lo proclamaban día por día con magníficas befas para sus aliados de la burguesía que ven espantados la rusificación de lo que no han llegado a destruir. Y, claro está, cuando en todo el territorio nominalmente regido por Azaña hay cuatro o cinco partidos en pleno fermento revolucionario, que han armado a sus masas, que se batan en el campo de batalla y que han impuesto postulados específicamente suyos, antidemocráticos y antipublicanos, ¿no es que la República democrática está caída por la agresión de los revolucionarios que se dicen sus defensores?

Y no habiendo República democrática, ¿a quién representa Azaña? Ayer hablaba por la radio un individuo que se atribuía determinados derechos legales, ciertas prerrogativas legítimas y fingía representar a España. Pero ese individuo no representa a nadie; sus poderes que nunca fueron limpios, no tienen ya si quiera una legitimidad formal; el Estado que dice representa ha caducado por decisión de sus aliados y partidarios; la nación en cuyo se permitía invocar al Extranjero se ha levantado en armas contra él y contra todo cuanto significa. ¿Qué pintaba ayer en el micrófono ese sujeto?

Eso es lo que, en fin de cuentas se preguntarán absortos en el Extranjero cuando se enteren de la extemporánea oración radiada del supuesto Presidente, Azaña, miserable prisionero de Rosenberg y Avsenko, representantes del autócrata Stalin, zar rojo de todas las Rasias. —Del Heraldo de Aragón.

Los arbitrios municipales Recaudado el día 25 Central, 663 30 pesetas.

¿A quién representa Azaña? (Viene de la 1.ª página). 1934. Ahora sabemos de ella mucho más, porque ya la hay en

EL JOVEN D. Juan Reinoso Carreira MAESTRO DE INSTRUCCION PRIMARIA Falleció por Dios y por la Patria en el frente de Asturias (D. E. P.)

Sus padres D. Robustiano Reinoso Calderón y Doña Rosa Carreira Pintos; hermanos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes

Ruegan a todas las personas piadosas y especialmente a las de su amistad encomienden a Dios Nuestro Señor el alma del finado y asistan al Novenario de Misas que por su eterno descanso dará comienzo mañana miércoles, 27, a las ocho y media, en el altar de San José de la capilla del Pilar del Campo de la Estrella; por lo cual quedarán muy reconocidos.

Santiago, 26 de enero de 1937.

Matadero, 890'80. Camino Nuevo (Estación) 13'20. Camino Nuevo, 55'95. Coches, 39'20. Hórreo, 44'15. Sar, 19'35. San Pedro, 30'00. San Cayetano, 33'80. Vista Alegre, 22'55. Tarás, 5'10. Carmen, 10'45. San Lorenzo, 14'25. Plaza Mercado 26'05. Degüello, 135'18. Total, 2.003 33.

Reconocimiento sanitario Central, 3'60. Matadero, 52'00. Camino Nuevo (Estación) 13'00. Camino Nuevo, 3'00. Coches, 0'40. Total, 72'00.

EL GENERAL ARANDA EN SANTIAGO

A la una y media de la tarde llegó a Santiago el valiente militar general Aranda. Le acompañaban el comandante jefe de Estado Mayor D. Fernando Gutiérrez, el comandante de Aviación Sr. Rubio, dos capitanes y el doctor Gironés.

A poco de llegar, dirigiéronse tan distinguidos viajeros a la Catedral.

En la puerta de las Platerías le esperaba el Sr. Arzobispo, el Dean, Comandante Militar, Rector de la Universidad, Alcalde, Presidente de la Archicofradía del Apóstol D. Ramón Fabeiro, su íntimo amigo el doctor D. José Puente Castro y una Comisión de Mujeres al Servicio de España.

El general Aranda y sus compañeros abrazaron al Apóstol, orando ante él breves momentos, pasando luego a recorrer y admirar las bellezas de nuestra Basílica, de la que salieron cerca de las tres de la tarde.

Durante el tiempo que estuvieron en la Catedral funcionó el Botafumeiro.

Al salir del templo catedralicio el general Aranda, pasó con el Sr. Arzobispo a las oficinas de la Archicofradía, escribiendo en el libro de visitas lo siguiente:

«Al tener el honor de venerar al Sagrado Apóstol deseo expresar cuán grande ha sido la influencia de la Fé en la victoria de Oviedo frente a los detractores de la Religión.—Antonio Aranda.»

Luego tan distinguidos militares con el Sr. Zaldívar, el coronel honorario de la Guardia civil señor Hervada y el catedrático de Medicina Sr. Gironés, dirigiéronse a la casa del doctor Puente Castro, con el que comieron.

La visita del general Aranda a Santiago, tuvo por objeto ganar el jubileo y responder a la invitación que en Oviedo le hizo su íntimo amigo el doctor Puente Castro.

Antes de partir para Asturias, visitó el Hospital de Heridos de San Cayetano, cuya inauguración será muy pronto, y del que hizo grandes elogios.

NOTICIAS DEL MOVIMIENTO MILITAR En el sector de Aranjuez Sobre Carretera de la Reina

Burgos.—El enviado especial de la Oficina de Prensa, en un despacho remitido hoy desde el frente de Madrid, se ocupa de la toma por nuestra fuerza de la importante posición Carretera de la Reina, en el sector de Aranjuez.

Un duro ataque En dicha crónica dice que el ataque fué bastante duro, por conocer el enemigo la importancia de la posición que tenían en su poder y de la gran ventaja de los nacionalistas, si lograban apoderarse de ella.

Huye el enemigo Después de varias horas de combate en que los rojos recibieron refuerzos varias veces, dicha posición cayó en nuestro poder, huyendo el enemigo a la desbandada y dejando en nuestro poder mucho material de boca y guerra.

Para evitar sorpresas Los nacionales, al tomar Carretera de la Reina, se cuidaron de guarnecer debidamente los puntos estratégicos para evitar sorpresas, pero el enemigo no pretendió atacar la posición tomada por nuestros soldados y únicamente se limitaron a hostilizarnos con algunos disparos de mortero, que no tuvieron eficacia alguna.

Los prisioneros declaran En el ataque se hicieron varios prisioneros, que han declarado que los obligaron ir a aquel frente donde les facilitaron armas y les dieron la consigna de resistir hasta morir.

Del campo a las trincheras Agrégase que del campo los llevaron a las trincheras sin enseñarles siquiera la instrucción.

Lentejas y patatas Para comer les daban dos raciones al día, una fría por la mañana y otra caliente por la tarde compuesto de lentejas y patatas.

En honor del general López Pinto Hijo adoptivo de Jerez de la Frontera Burgos.—En el edificio de Capitanía general, se verificó el acto de entrega del título de hijo adoptivo de Jerez de la Frontera, a nombre del general de la división Sr. López Pinto.

El Ayuntamiento de Burgos El pergamino fué entregado por la Corporación municipal de Burgos, por encargo expreso de la Jerez de la Frontera.

Texto del pergamino En el texto del nombramiento se hace constar que se tomó el acuerdo unánime, por la conducta del mencionado general que con su decisión y valentía salvó a Jerez de caer en manos de los marxistas.

Servicios sanitarios Reunión en Valladolid Burgos.—Bajo la dirección del Dr. Polanco, se reunieron en Valladolid los inspectores de Sanidad de la zona libertada por el glorioso Ejército, tratándose de la elaboración de vacunas en los distintos Institutos de Higiene, en vista de que los principales laboratorios se encuentran en Madrid y Barcelona.

Distribución para Galicia Se hizo la distribución de los Institutos y los productos que en cada uno han de ser elaborados, correspondiendo a Orense la fabricación de la vacuna para la viruela, la antídifterica a Pontevedra y León y a Coruña la vacuna B. A. B.

La Prensa extranjera Y los atentados de Lisboa Burgos.—La Prensa extranjera se ocupa ampliamente en comentar los atentados personales ocurridos recientemente en Lisboa.

El Frente Popular Culpa de estos atentados a elementos del Frente Popular español y asegura que el responsable directo podría encontrarse sin mucho trabajo en Valencia.

Venganzas Añaden que como Portugal se puso desde el primer momento al lado del movimiento del general Franco, los elementos extremistas quieren vengarse.

El Tribunal de Garantías Sigue la farsa Burgos.—Noticias de Valencia, dan cuenta de haberse celebrado una caricatura de la reunión del pleno del Tribunal de Garantías, en la que según ellos se tomaron acuerdos de importancia.

Del género ridículo A estas alturas, es del género ridículo tomar ningún acuerdo, por un tribunal que a nadie representa, porque es de suponer que todo lo amasen en paz y compañía sin dar razón ni tener en cuenta para nada a los elementos de derechos que formaban parte de este alto Tribunal.

El Dr. Fernando Alsina ha reanudado la consulta en su nuevo domicilio, Rúa del Villar, 7 y 9, todos los días laborables, de tres a cuatro de la tarde.

En la madrugada del 31 de diciembre último se perdió un bastón negro, de señora. Se ruega al que lo haya encontrado en la calle de San Francisco núm. 18, piso 2.º, donde se gratificará.

CLINICA DEL DR. MERINO. Enfermedades de la Piel, Venéreas, Vías urinarias.—Preguntorio, 6, 2.º.—Teléf. 1238. De once a una y de cuatro a seis.

La más sensacional y fantástica de las grandes realizaciones de la UFA. La más asombrosa película moderna

I. P. 1 no contesta

Con Charles Boyer Jean Murat Daniele Paroia

MAÑANA en el PRINCIPAL

Capitol

Mañana Gran Miércoles

FÉMINA

se invita a todo el pueblo de Santiago a que asista a la

CENA A LAS 8

Protagonizada por la sin par JEAN HARLOW y WALLACE BEERY con las DIEZ ESTRELLAS más brillantes de la constelación:

Marie Dressler—Jhon Barrymore—Lionell Barrymore—Lee Tracy—Edmund Lowe—Magde Evans—Karen Morley—Phyllis Helmes—Billie Burke—Jean Hershoit

En las cercanías de Valladolid fué víctima de un accidente de automóvil el comandante de Artillería D. Antonio Pita, comandante militar de Carabanchel. Dentro de la gravedad su estado es satisfactorio.

Ha dado a luz un niño la esposa de D. Andrés Villaseñin, habilitado del Juzgado de Instrucción de Lugo.

Fué curada en el Hospital, María Vázquez, de un año, de la Cuesta Nueva, de quemaduras de primer grado en la cabeza.

También lo fué Antonio García Lamas, de 15 años, de la parroquia de Castrofeito, de una herida leve en la mano derecha, causada en accidente casual.

Se publicó una disposición separando definitivamente del servicio al notario de Palas de Rey, don José Ouro Arias, y otra por la cual se toma igual determinación con el oficial de Sala de la Audiencia de La Coruña don Luis Pardo y Fernández Argüelles.

A propuesta de la Inspección municipal de Sanidad, el alcalde de Tomiñ, ha clausurado las es-

tradas de Forcadela, comunicando que esta medida obedece a la epidemia de difteria desarrollada en aquel lugar.

Frente a Coaloso, Municipio de Sandiães (Orense), un auto atropelló y mató a una mujer llamada Antonia Carolina Según.

Ingresó en el Gran Hospital Asunción Novo de 40 años, de Santa Marta de Ortigueira, con fractura de una pierna. Fué atropellada por un ciclista.

Comunican de Orense que en la Vega fué detenido José Murias a quien se le disparó una escopeta matando a una niña de once meses e hiriendo a otra.

Mavegando a la altura de Vares (Ferrol) la lancha «María», que se dedicaba a la pesca, un golpe de mar arrebató de la cubierta al marinero Argimiro Becero Crenda, de 32 años de edad, desapareciendo.

Sus compañeros buscaron largo rato al naufragado.

Desgraciadamente nada consiguieron.

Se reunió en el salón de actos de la Cámara de Comercio la junta general de la Cooperativa de Casas Baratas acordando los extremos siguientes:

Primero. Nombrar las Comisiones de Hacienda, Urbanización y Vigilancia, Orden interior, Asuntos Varios, Alumbrado y Embellecimiento.

Segundo. A propuesta del señor Presidente D. Angel Rey Gallardo, se acuerda dar el nombre de «Plazuela de Aurelio Barreras» a la Plazuela de Casas Baratas.

Tercero. La Junta General acuerda un voto de gracias, para el señor Otero Pazo, anterior presidente de la Cooperativa, por la gestión realizada.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.

Fué nombrado alcalde de Guítiriz, don Manuel Rodríguez Paz.